

### Asuntos del día

**El nombramiento del Rvdo. P. Nozaleda para el arzobispado de Valencia, ha servido de pretexto a los elementos anticlericales, que en último término son los menos llamados a fallar en estos asuntos, para emprender una campaña violenta que pueda traducirse en motines y desórdenes.**

En otro lugar del periódico publicamos la *interview* que un redactor de la Agencia Mencheta ha celebrado con el arzobispo electo de esta diócesis, y que confirma cuanto decía el Sr. Comenge en el artículo que publicó LAS PROVINCIAS.

El P. Nozaleda espera que se le hará justicia, y que la opinión imparcial, no la sectaria, para la cual no hay convencimiento posible, ha de reconocer la lealtad con que sirvió siempre a España y su celo por la causa de la Iglesia.

Nosotros, como decíamos hace pocos días, estamos seguros de que no han de tardar en desvanecerse las prevenciones que contra él se empeñan en acumular los adversarios de la religión.

Algunos corresponsales acogen el rumor de posible modificación en el gabinete para antes que se abran las Cortes. Ignoramos el fundamento de ese rumor. Claro es que en el estado en que se hallan las cosas es muy aventurado actuar de profeta. Pero lo natural, de no ocurrir algo imprevisto y extraordinario, es que el actual ministerio continúe tal y como está constituido, máxime cuando la mayoría no parece dispuesta por ahora a dar muestras de indisciplina que no producirían otro resultado que crear un conflicto a la Corona y aumentar las desdichas de esta infortunada nación, a la que parece que mostremos empeño todos en hundirla para que no tenga redención posible.

### Una carta de Silvela

El periódico de Palma *La Almodaina* ha publicado una carta de D. Francisco Silvela, que seguramente será objeto de no pocos comentarios. Va dirigida a sus amigos de Palma y es contestación a la que éstos le dirigieron hace poco con motivo de los discursos pronunciados en la Lonja.

La carta empieza agradeciendo los elogios de los oradores, y especialmente del poeta D. Juan Alcover, y añade textualmente:

«Creo que en Maura hay un presidente y un jefe, y aunque las circunstancias que le rodean son difíciles por muchos y variados conceptos, las dominará.»

A mí me ayudó con lealtad perfecta, que rara vez se ve en los invidiosos por la ley o la Naturaleza para la sucesión, y yo haré otro tanto por él.

Podré poco, porque al irme pierdo lo principal de mi fuerza; pero yo no puedo más.

Se me ha debilitado el estómago con los años, y lo que antes digería bien, hoy me produce náuseas y vómitos y no sé cuántas cosas más, y me he visto precisado a sometirme a un régimen severo de dieta de Congreso, abstinencia de cirujos y comités y ayuno de prensa, y ligeras dosis de recursos de ocasión con ejercicio moderado de lecturas serenas y alguna ducha de discursos académicos y de viajes al extranjero.

Con esto espero ir tirando algo más allá de los sesenta años que sobo de pasar estos días, pues en mi familia somos gente de poca cuenta.»

### Interview con el P. Nozaleda

La Correspondencia de Valencia publicaba anoche el siguiente interesante telegrama:

«El gobierno dice que el nombramiento del padre Nozaleda ha obedecido a la ley para colocación de excedentes de Ultramar en todos los órdenes.»

Niega que en este nombramiento haya intervenido para nada la reina madre, asegurando que es obra exclusiva del gobierno.

Considera parcial y apasionada la campaña que se hace contra el indio Nozaleda, corriendo en que cuando se haga público su expediente se le hará justicia.

En vista de la campaña que contra el P. Nozaleda se viene haciendo, un redactor de esta Agencia le ha visitado, seguro de que se servirá contestar a las preguntas que se permitiera dirigirla.

Hemos encontrado al P. Nozaleda en compañía de su íntimo amigo el Sr. Sartrón, funcionario administrativo de Filipinas. Nos ha recibido el arzobispo electo de Valencia con bondad suma. «Sí, ya voy enterándose de las cosas que relatan los periódicos referentes a mí—nos ha dicho a las primeras preguntas.—Esto no es nuevo. Ya cuando estuve en Roma se desían cosas semejantes. No intento defendirme ni sincerarme. Son de tal naturaleza los cargos que contra mí se formulan, que repriman a una razón serena y a una conciencia honrada.»

Y al expresarse así lo hacía en tono resignado, con cierto dejo de amargura.

«Lo que sí haré—añadió rápidamente—es enviar a los tribunales a los que tales inculpaciones me hacen.»

«Eso sí puede V. decirlo. Me asiste un derecho y estoy dispuesto a ejercerlo.»

Yo no quiero entrar en Valencia rodeado de esa atmósfera impura y manchada por el lodo. No puedo entrar, sino con el frente alto, de lo contrario, reduciría hasta en desprestigio de mi elevada misión. Pero confío en que pronto se desvanecerán esas columnas. Aquí están centenares de españoles que residen en Manila, y que aborran mi conducta.»

«Yo seré el primero—interrumpió el Dr. Sartrón—en ensalzar su gestión y proclamar sus virtudes y su españolismo.»

Le dimos el artículo de Rafael Comenge que insertaba *Las Provincias*, mostrando suma complacencia. Nos rogó que le dejásemos el periódico.

«Ya ve V.—nos dijo al terminar—otra persona imparcial que aude exponerme en tal defensa.»

Luego permaneció largo rato abstraído y como meditando sobre los cargos que desvanecía el artículo del Sr. Comenge.

«Se dice—añadió luego—que recibí con entusiasmo y traté con los americanos. Cierro, pero siempre fui en favor de los españoles prisioneros. Resuciendo que por conducto de un sacerdote católico que ejercía su ministerio a bordo del acorazado norteamericano «Olimpia», solicitó se organizara una expedición para rescatar a los prisioneros del destacamento de Balser. La expedición se realizó, aunque con fin desgraciado. Eso sí, traté con los yankees, pero siempre en favor de los españoles. ¿Qué hay de contrario en todo esto a mi españolismo?»

«¿Qué significa eso del *Te-Deum* con que recibí a los americanos? Quizá haga referencia a la función religiosa en acción de gracias que dispuse por la llegada de 195 prisioneros españoles procedentes de Cagayán.»

«Ve V., pues, el fundamento y la base de las inculpaciones que se me dirigen.»

El Dr. Sartrón, que a las anteriores palabras asentía con vehementes signos afirmativos, añadió después:

«Yo puedo asegurar que los dos últimos funcionarios que abandonaron Manila fuimos el padre Nozaleda y yo. El, en el orden religioso; yo, en el orden civil.»

El prelado se despidió de nosotros dándonos vivas muestras de su gratitud por nuestra solicitud en poner los medios para demostrar su inocencia.

«Aún faltan cinco meses, que se inventarán en el ritual, para tomar posesión del Arzobispado de Valencia. Confío para entonces en que ya se habrán desvanecido las columnas de que soy objeto.»

### CATÁSTROFE DE CHICAGO

Nueva-York 1.º—Según las últimas noticias que de Chicago se reciben, el número de muertos

—Ni una palabra mas por ahora; ya vendremos en los detalles—replicó el jefe oyendo sonar a la puerta una señal convenida.

Todos se colocaron en sus puestos y Donald salió de la habitación.

A la puerta trasera de la casa encontró al coronel Lenoir, a quien introdujo en la cámara donde ya le vimos otra vez.

—¿Y bien?—preguntó el último con ansiedad.

—Coronel, he logrado verla. Voy a contárselo mi expedición.

—Pero ¿vive aún Capitola Lenoir?—interrumpió bruscamente el coronel.

—¡Que sí vive! yo le creo que sí. Hoy solo he podido penetrar en la morada del mayor Warfield. Necesita tiempo. Sentado, coronel, tenemos que hablar.

El coronel aceptó la silla ofrecida y prestó atención.

Black Donald se colocó sobre otra y empezó así su relato:

—Pues señor, conforme iba diciendo, la he visto.

—Pero no habeis cumplido vuestra promesa. ¿Cuándo llegará ese caso?»

—Coronel, mi honorado patrón, tened un poco de paciencia. Antes de terminar el mes, os pediré la segunda mitad de los diez mil dollars prometidos.

—Pero, ¿qué tomar tanto tiempo? Ya que está resuelto, hacedlo luego. Ya llevamos perdidos ocho días—dijo el coronel dando una fuerte patada en el suelo.

—¡Paciencia! El gato juega con el ratón para devorarlo después con más placer.

—¿Qué quereis decir?»

—Mi coronel, las circunstancias de mi encuentro con esa joven me han inspirado un ardiente deseo de robarla.

—Ah, ah, ah!—dijo el coronel con despreciativa risa;—Black Donald, el terrible bandido, el terror de los caminos reales, el proscripio, sujeto a una gran pasión!

—¿Y por qué no, coronel? Escuchadme y juzgaré por vos mismo si hay de qué volverse uno loco por esa muchacha.

Y el bandido le contó la escena en que Capitola había representado tan gran papel.

en la terrible catástrofe del teatro de Iroquez asiendo a 786.

La mayoría de los espectadores eran señoras y niños que asistían a la representación de *Barba Azul*, para conmemorar estos días, acudiendo al teatro. Los teatros habían estado llenos estos días y el incendio ayer era uno de los predilectos del público.

Las localidades para la representación de *Barba Azul* habían sido vendidas desde días antes, siendo muchas las personas que se habían quedado sin conseguir ir al teatro. A los que tal cosa ha ocurrido, seguramente bendecirán a estas horas a la Providencia, que les ha salvado de pelear de tan espantosa manera.

La ciudad de Chicago está consternadísima, siendo aún muchos las personas que no se apartan de las inmediaciones del lugar de la catástrofe, esperando hallar entre los cadáveres a alguna persona de su familia.

La hija de un rico comerciante de aquella población había sido invitada por una familia amiga para que fuera con ella al teatro. Aceptó la invitación y comenzó los preparativos, llegando hasta vestirse y salir a la calle, yendo en busca de la familia amiga. Cuando llegó a casa de ésta, se había hecho tarde y habían partido ya al teatro. La muchacha, contrariada, regresó a su casa, lamentando el no haber ido a la función. Poco después tuvo noticia del suceso y se lanzó a la calle con objeto de ver si entre los muertos estaban las personas que la habían invitado. Desgraciadamente así había sido, pereciendo todas las personas con las que la muchacha debía haber ido. La joven está terriblemente impresionada, y ha caído enferma de la emoción que ha experimentado.

Aun siendo este un país donde suceden a menudo terribles catástrofes, los habitantes de Chicago dicen que no recuerdan otra de proporciones tan grandes. Al propio tiempo reconocen que los servicios de los bomberos y de todo el mundo han sido inmejorables, y que mereció a ellos se han podido amortiguar algo los desastrosos efectos del voraz elemento. Casi todos los médicos y enfermeros de Chicago acudieron al lugar del suceso, poniéndose inmediatamente al servicio de las autoridades. Muchos de ellos prestaron auxilios personales, ayudando a los bomberos y guardias al traslado de heridos y muertos al castro inmediato y tiendas. Otros recibían los heridos y aplicaban las curas a medida que podían, dentro de la gran confusión que existía. En las casas inmediatas y restaurantes próximos se organizaron improvisados hospitales de sangre. A ellos fueron llevadas muchas personas para recibir allí la necesaria asistencia facultativa.

**Causas del siniestro**

El incendio se produjo en el segundo acto, estando en escena diez y seis personas, obediendo la causa a haberse inflamado el depósito de carburo de calcio que para producir el acético estaba en el escenario. El teatro estaba profusamente iluminado, siendo también numerosos los efectos de luz que en la escena había. Por tal causa el depósito era grandísimo.

**Se propaga el incendio**

Al producirse el incendio, las llamas prendieron rápidamente en las bambalinas y decoraciones que había almacenadas sobre las paredes y que servían para representar otras obras. De allí se propagaron a las que estaban en escena, y pronto todo el escenario fué un inmenso volcán.

Como si todo estuviera preparado para la desgracia, un depósito de agua que estaba a muy poca distancia del sitio en que comenzó el incendio, se había helado. De los seis bomberos que debían servirle, sólo uno había acudido al cumplimiento de su obligación.

Cuando este bombero vió que el fuego se apoderaba de los telares, ordenó que bajase el telón, pensando que este interrumpiría la corriente de aire que venía de las localidades altas, y que además se evitaría el espectáculo del fuego, disminuyendo con ello el pánico de los espectadores.

Comenzó a desender el telón; pero cuando había llegado a la mitad de la caja escénica, la presión del aire caliente hizo estallar la tela pintada y envió a palcos y butacas fragmentos de lienzo ardiendo. Esto contribuyó a la propagación del fuego, porque ardió en el mismo tiempo las cortinas de los palcos y las ropas de los espectadores.

**Actores y tramoyistas**

Los actores y todas las personas que entre bastidores estaban, dieron cuenta de la magnitud del incendio. Aquellos que estaban en escena echaron a correr en dirección de los cuartos para salir a la calle por las escaleras de servicio. Con ellos coincidieron las familias de los actores, los tramoyistas, dependencias, etc., y pronto se produjo también terrible confusión en el escenario. Los cómicos corrieron de un lado para otro, siendo

ellos mismos los que con sus ropas contribuían a avivar las llamas.

**El público en fuga**

Los espectadores vieron, con asombro primero y con terror luego, lo que los actores hacían. Al darse cuenta de lo que ocurría, el público se puso en pie precipitadamente y quiso ganar la salida. Entonces se produjo la confusión que tantas desgracias ha causado.

Una de las bambalinas, hecha llamas, prendió la embocadura del escenario y de allí se corrió a los palcos proscenios y de allí al resto del teatro. Pocos momentos después el edificio era una gran hoguera, de la que se elevaba una columna de humo. El resplandor se veía a larga distancia.

**Los primeros heridos**

Los primeros espectadores que salían del teatro, lo hacían locos de terror. Apenas podían hablar, y en sus rostros se pintaba la mas viva imagen del espanto. Tenían horribles quemaduras en la cara y en las manos. Fueron curados en una botica próxima, y allí relataron el hecho y lo que estaba ocurriendo en aquel teatro. Después salieron otros espectadores, también chamuscados, y poco a poco fueron saliendo los que podían del teatro. Todos salían asustados.

**Extracción de cadáveres**

Al tener conocimiento de la catástrofe, acudieron desde todos los puntos de la ciudad las ambulancias sanitarias, que inmediatamente fueron aprovechadas por los médicos que habían acudido.

Cuando llegaron los bomberos comenzó la extracción de cadáveres, siendo estos sacados y depositados en las aceras. Fueron tantos los muertos, que desde el primer momento se formaron grandes montones. Poco a poco fueron separándose y depositándose para ser identificados.

Los primeros cuarenta y tantos cincuenta cuerpos que se sacaron eran de personas que ya habían fallecido. Entre ellos, sin embargo, había el cuerpo de una señora, que presentaba señales de vida. Fue atendida por los médicos, y después trasladada a una farmacia próxima.

**Las ambulancias**

Las ambulancias sanitarias acudieron con sus coches, los que fueron ocupados inmediatamente para el traslado de los cadáveres hasta la Morgue. Los heridos ingresaron en los hospitales, donde fueron ocupados todos los sitios que había disponibles. Como no había mas camas disponibles, hubo necesidad de habilitar para hospital una gran escuela que hay inmediata al teatro. Allí acudieron también los médicos y otra porción de personas que querían ver si entre los heridos estaban personas de su familia, siendo muchas las señoras que se prestaron a cuidar a los heridos.

Según relatos de los heridos y de las personas que penetraron en el teatro en auxilio de los espectadores, la mayoría de ellos pisotearon al pie de la escalera de la galería alta, donde los cadáveres formaban montón, que puede calcularse, sin temor a exageraciones, en cuatro metros de altura, que estaban hacinados. Todos estaban carbonizados y con la ropa quemada completamente.

Entre los cadáveres había varios de niños de ocho y diez años. Las desgraciadas cristianitas presentaban horrible aspecto, pues la mayoría estaban casi deshechos por haber sido pisoteados por los espectadores.

**Operaciones nocturnas**

Según iban sacándose, los depositaban en mesas que se prepararon al efecto, y en cuantas sillas había por allí.

Al cuarto de hora después de la terrible catástrofe que tiene atomizada y consternada a la ciudad, operaban quince médicos, a los que prestaban su ayuda gran número de enfermeras, y otros cuantos de aquellos reconocidos los cuerpos según los iban sacando, con objeto de certificar si existía aún algún signo de vida en ellos.

A las once de la tarde se contaban por centenares los cadáveres extraídos del lugar del espantoso siniestro.

Los depósitos municipales llegaron a estar tan atestados de fúnebres despojos, a las pocas horas del triste suceso, que los furgones que llegaron últimamente eran rechazados por los encargados de los referidos establecimientos, por ser materialmente imposible depositar en ellos a los cadáveres que conducían.

**Últimas noticias**

Nueva-York 1.º—Los cadáveres presentan horrible aspecto, pues están atrozmente pisoteados. Hay uno que tiene casi separada la cabeza del tronco.

Una señora que ocupaba un palco y que se

tos que habeis trastornado toda la casa. ¡Si al menos el arroyo del Diablo nos llevase a todos!

Y la maliciosa niña se disculpaba las mandíbulas a fuerza de bostezar.

—Capitola—replicó el viejo con tono grave—empieza a tener serias inquietudes por vuestra causa. Sé que no soy más que un viejo y rudo soldado muy poco a propósito para dirigir la educación de una joven; la señora Brigida no puede darme, y... voy a consultar al reverendo padre Goodwin.

Y el mayor se levantó, cogió el sombrero y abandonó el comedor, donde esta conversación tenía lugar.

Habiendo quedado sola, Capitola se echó a reir diciéndose:

—Espero que no sea un pecado, pero me moriría de fastidio si de vez en cuando no hiciera rabiar a mi buen hijo.

La joven, en efecto, no había exagerado el estado de su espíritu. La monotonía de aquella existencia la afectaba profundamente; no teniendo en qué ocuparse, el vacío se apoderaba de su corazón y de su cabeza, y la proximidad de la primavera, que obra energicamente sobre las naturalezas nerviosas como la suya, tendía a aumentar aquella depresión moral que Brigida llamaba «fiebre negra».

El mayor, no encontrando ya recursos para combatir aquel fastidio y asustado de su responsabilidad, fué a buscar al pastor M. Goodwin.

Después de haberle hecho prometer el mas profundo secreto sobre las comunicaciones que iba a hacerle, el viejo le contó, sin omitir detalle alguno, la historia de Capitola y las circunstancias en que la había encontrado.

El honorable ministro se escandalizó en tanto grado, que Viejo Huracán, temiendo haber ido demasiado lejos, se apresuró a decirle:

—Señor cura, por mi palabra de hombre honrado, por mi honor de soldado y mi fe de cristiano, declaro que esa desgraciada niña, por desventaja y aturdimiento que sea, ha atravesado, sin perder nada de su pureza, esas pruebas de pobreza, de peligros y de necesidades. Esta es la pura verdad, Capitola es tan inocente como la heredera mas cuidadosamente guardada; y esto es tan exacto, que le cortaré la lengua y las orejas al que dude lo mas mínimo.

ha salvado milagrosamente, dice que vió a muchos hombres precipitarse a buscar la salida, pasando por encima de las señoras y niños para abrirse paso.

Entre el montón de cadáveres han aparecido dos enlazados por los brazos, porque palcando les sorprendieron las llamas.

Los cadáveres de niños estaban apilados anoche por docenas en algunos sitios del teatro.

En la calle se encontró la cabeza de un niño; el resto del cuerpo estaba detrás de una ventana que había abierto, y corrió violentamente cuando la pobre criatura buscaba aire para respirar. Este niño era el hijo del director de la orquesta, Mr. Dicks, el cual al comenzar el fuego, había tratado de tranquilizar al público.

Un oficial de bomberos que ha conseguido ascender por el hueco de la escalera, dice que hay unos 300 cadáveres en las galerías superiores.

**Tremendas responsabilidades.—Ladrones macabros**

Resulta de la catástrofe una responsabilidad abrumadora para la autoridad gubernativa y para la policía, que habían consentido que el teatro se abriese al público sin estar terminado y sin cumplirse las leyes.

No había sido el teatro objeto de la requisita de los arquitectos, ni estaba preparado para los accidentes de pánico ó incendio. Su capacidad era de 4000 personas, y en el momento del siniestro estaba lleno de bote en bote, por tratarse de un día festivo y acudir a la función muchos niños pobres de las escuelas públicas, a los que se daba como premio de su buena conducta el espectáculo.

Se ha dado el caso de que una puerta de salida, abierta a quince metros del suelo, correspondiente a la galería superior, y a la que debía unirse una escalera sobre la fachada del edificio, no tenía ninguna. Llegaban allí atomizados los fugitivos, y se precipitaban en el vacío, empujándose unos a otros.

Cifran unos sobre otros en montón horrendo; al pie de esa ventana hay un montón de cadáveres espantosamente magullados.

El caso es que en el teatro había 40 puertas de salida para casos de incendio; pero como el edificio no estaba entregado aún oficialmente, esas puertas estaban cerradas.

Es grande, por todo esto, la indignación contra las autoridades.

Por sí algo faltaba, se pudo observar que entre la muchedumbre que acudía a socorrer a los heridos, había mas de doce ladrones que se apoderaban de los relojes y de las cartillas de los muertos y de los lesionados. Fueron detenidos por la autoridad. Uno de ellos recibió en la frente un golpe, que le produjo la muerte instantánea.

**Cifras concretas**

Nueva York 1.º—Los periódicos siguen publicando extensos telegramas de la catástrofe de Chicago.

Solo consta que consiguieron salvarse 183 de los espectadores.

Los muertos son cerca de 800, y pasan de 200 los heridos.

De otros 200 espectadores no se tiene noticia alguna.

### DEL EXTRANJERO

**Situación insostenible**

Berlin.—El *Local Anzeiger* anuncia que el gobierno japonés ha hecho saber a los representantes de las potencias en Tokio, que no es posible prolongar por mucho tiempo la actual situación, y que el Japón debe dar un golpe de mano, a menos de que Rusia acepte inmediatamente las condiciones propuestas por el gabinete del Mikado.

Esto no puede aguardar mas tiempo la resolución definitiva de Rusia.

**La opinión en Rusia**

Londres.—Desde San Petersburgo dicen que las perspectivas de un arreglo pacífico con el Japón han recibido un rudo golpe con los desechos de Tokio. Una elevada autoridad militar supone que el gobierno del Mikado prepara un desembarco en Corea, Rusia, ha dicho, adelantará aún mes los acontecimientos.

**Gendarmería en Macedonia**

Paris.—El sultán de Turquía ha solicitado del rey de Bélgica el envío de un oficial general para que se encargue del mando superior de la policía en la provincia de Macedonia.

—Estoy muy lejos de contradeciros, amigo mío; digo solamente que ha estado expuesta a espantosos peligros.

—Sí, pero ha salido sana y salva de ellos; estoy íntimamente convencido de ello. Lo que temo es el porvenir. Yo no puedo sujetarla. No me obedecen mas que cuando le conviene. Es verdad que nunca ha sabido lo que es subordinación y obediencia, porque no se lo ha enseñado. A pesar de mis recomendaciones, sale a caballo sólo, corriendo a la aventura. Si fuese un muchacho, yo le enseñaría de firme; pero qué puedo hacer a esa muchacha?—dijo Viejo Huracán desconsolado.

—Encerrarla en su habitación hasta que se sujete a la razón.

—¡Por cierto estaría! Era capaz de saltar por la ventana aunque se rompiera la cabeza, ó se aborriera con sus ligas. No sabe hasta qué punto es indomable. Hay pájaros que se matan contra las barras de la jaula, y ella debe ser de la misma naturaleza.

—¡Hum! el caso es espinoso. Pero no debéis retroceder ante vuestra responsabilidad. Es preciso que tengais firmeza.

—Pues eso me es precisamente imposible en ella. ¿Es tan graciosa y tan burlesca? Cuando me desobedece lo hace de una manera tan espiritual, que no puedo resolverme a censurarla un disgusto, aunque se tratase de la salvación de su alma.

—Entonces emplead el medio de la persuasión, Conveciencia.

—Sí, eso estaría bien si fuese posible conseguir que estuviese seria un minuto. Pero Capitola no es nada sentimental, y cuando ensayo serlo yo, se me echa a reir desconsoladamente.

—Tan ingrata es a vuestros beneficios? ¿No tiene el reconocimiento ninguna influencia sobre ella?

—Sí, si se limita a rodearme de una afección verdadera, de caricias, de pequeños cuidados, Pero Capitola piensa indudablemente que la pérdida de su libertad es un precio demasiado elevado para compensar mi protección. ¿Quereis que me la amoneste, con su habitual estilo, de citarme ante un magistrado para que justificase derecho de tenerla en mi casa?

—Pues bien! eso os sería fácil, y entonces no discurriría mas vuestra autoridad.

(Se continuará).

## BLACK DONALD

# EL BANDIDO

POR S. G. GRAY-NICK

(CONTINUACION)

—Eso será cuando se trate de desahujar una diligencia ó dar un golpe de mano, en que todos tienen interés. Entonces, sí, vuestro capitán ordena y debéis obedecer. Pero otra cosa es invadir la habitación de una joven y conducirla a los brazos del capitán. Así es que semejante asunto no puede ser confiado mas que a hombres cuya lealtad les mueva a ofrecerse.

—¡Qué bien habla nuestro comandante!—dijo Esteban—haría un excelente abogado.

—El capitán sabe que soy suyo en cuerpo y alma,—replicó Ricardo.

—Eso es otra cosa. Para una expedición semejante, toda de lealtad, me ruborizaria tener que dar órdenes. Os agradezco la asistencia que me dar ofrecéis, y cuento con vosotros tres: Hal, Dik y Esteban. En cuanto al momento, al poder ya a los médicos que se deben empezar para apoderarse de la joven, debemos pensar mucho. Oid mi plan. Dentro de quince días, durante la sesión del tribunal de que forma parte el mayor, hay feria en la ciudad.

Los orados tendrán, a lo menos, un par de días de vacaciones, y los pasarán probablemente fuera del castillo, que quedará sin defensa alguna. Procuraremos saber el día; entonces aprovechamos el momento oportuno para desahujar los tres en la habitación de esa chiquilla. A media noche, cuando todo está tranquilo, la sorprendéis, y poniéndola una mordaza, la conducís aquí.

—Ese plan es excelente—dijo Hal.

—Pero no olvidéis—añadió Donald, con amenazadora mirada—que no debéis tomar con ella la menor libertad. Es la novia de vuestro capitán.

—¡Oh! no tengáis cuidado—afirmó Hal hablando por todos. Vendrá tan segura cual si fuese un ángel y nosotros santos,



LA TINTURA IODO-TÁNICA DEL DOCTOR GREUS ES EL MEJOR REMEDIO CONTRA EL ESCROFULISMO

Es un deduce de los constantes éxitos que con su uso se obtienen, particularmente en los niños, para cuya cura no tiene rival, pues es un poderoso linfotónico perfectamente tolerado por los estómagos más delicados, y por lo mismo el más apropiado para la larga medicación que exige esa enfermedad, azote de nuestros niños, especialmente en su más tierna edad. Es superior al aceite de bacalao y a todas sus emulsiones.

Estos productos se expenden en todas las farmacias y droguerías bien surtidas, y especialmente en la farmacia del Dr. Greus plaza de Santa Catalina, 4, y en su Laboratorio, calle de Peris y Valero (antes de la Paz), letra N.—VALENCIA.

Bicarbonato de sosa químicamente puro del Dr. Greus EN ELEGANTES CAJAS METÁLICAS

forma petaca á 2 y 4 reales; cajas de un kilo 20 reales

Es un verdadero medicamento que se emplea con gran éxito contra las afecciones gotosas, reumáticas, cálculos, arenillas, gastralgias, acideces, etc., y supe disuelto en agua á las de Vichy, Vals, Carlsbad, Marmolejo, etc., etc. Es también un excelente dentífrico y un auxiliar culinario que facilita la cocción de las legumbres, y especialmente de los garbanzos, haciéndolos más tiernos, finos y sabrosos.

La mejor purga Sales gaseoso-purgantes, antibiliosas, tónicas y depurativas DEL DOCTOR GREUS

Este producto, muy generalizado, y que se emplea con gran éxito, es, por sus magníficas condiciones especiales, el purgante más excelente de los empleados hasta el día, y es también el más económico, pues una purga vale un real, y caja de seis cinco reales. Se dan prospectos que detallan sus virtudes y condiciones. Pídanse.

VALENCIA

El tiempo mejoró ayer, pero la tendencia lluviosa no desapareció, quedando á última hora ensoportado el cielo.

El termómetro osciló entre los 10 y 19 grados. Hoy como festivo, si no se repiten las lluvias, habrá música en la Feria de doce á dos de la tarde.

—Ya comienza á sufrir el Sr. Puig Boronat los contratiempos de su difícil situación en el Ayuntamiento. Los blaquistas y los canalejistas se muestran muy contrariados por la designación que ha hecho de los distritos para los tenientes de alcalde, y no recatan sus quejas. El Correo decía anoche:

—Esta designación ha producido general disgusto en las Casas Consistoriales, en donde ha sido comentadísima. Significa un reto lanzado por el alcalde á los partidos de Unión republicana y liberal democrático; además de que con ella se dificulta el cumplimiento del deber por parte de los tenientes de alcalde, porque designar al señor García Dutrás, que vive en el Cabanal, al distrito del Centro; al Sr. Jiménez Taberner, que habita en el distrito de la Misericordia, al del Puerto; al Sr. Lizari, que vive en el de la Universidad, al distrito de Ruzafa, y al Sr. Cru, que habita en Ruzafa, al del Teatro, es una combinación que no demuestra más que mucha pequeñez de espíritu, rencores mal comprimidos en su autor.

Mal empieza el Sr. Puig Boronat. Dentro de poco se convencerá de que no basta para ser alcalde de Valencia poseer un repertorio de sonrisas dispuestas á ocultar las verdaderas intenciones.

Es seguro que la mayoría republicana y democrática del Ayuntamiento no estará contenta con el Sr. Puig Boronat, como éste no se convierte en dócil instrumento de sus fines políticos.

A nosotros no nos ha parecido bien que, para combatir á los republicanos, se apele á armas de mala ley, como las famosas actas del distrito del Centro; pero nos parece que es soberanamente injusto el pretender que las atribuciones que la ley confía al alcalde, las emplee para dar gusto á los enemigos de las instituciones.

Puesto que tienen mayoría en el Cabildo municipal los republicanos de la Unión y los demócratas, hay que pasar por el nombramiento que han hecho de tenientes de alcalde, con espíritu egoísta de intrínseca, acaparando todos los cargos para sus amigos; pero respeten igualmente ellos la distribución de distritos, acordada por el alcalde, puesto que esto es atribución suya.

Otra cosa sería si la coalición imperante en la Casa de la Ciudad hubiese dado pruebas de anteponer el sentido administrativo y el interés de Valencia á sus miras políticas.

Al Sr. Puig Boronat le deben apoyar energicamente en el Ayuntamiento todos los elementos de orden, comenzando por los concejales del partido conservador.

—Los comisionados que nombró el jueves la Junta provincial del partido conservador para procurar la reorganización de esta agrupación política en nuestra provincia, han visitado al Director de las Prisiones para manifestarle el deseo de que, según públicamente ha ofrecido, tome á su cargo las gestiones necesarias para conseguir aquel resultado.

El Sr. Lorente les manifestó que es irrevocable su resolución de permanecer apartado de toda acción política; pero que, esto no obstante, acepta la misión de "amigable componedor", y hará todo lo posible para llegar á una avenencia patriótica que ponga fin al lastimoso estado en que se encuentra hoy un partido que en Valencia tuvo tan grandes prestigios.

Así lo hará, retirándose á su casa con viva satisfacción, así consigne tan buen resultado, como última labor de su vida política.

—Por el gobernador civil le fué comunicada ayer al alcalde la orden de suspensión de los concejales procesados Sres. Mollá, García (D. Joaquín) y Julián.

—Recomendamos á nuestros lectores se fijen en el anuncio inserto en cuarta plana, titulado Instituto Ortopédico Vivos.

—La Comisión provincial ha entregado al gobernador, para que los curse al ministerio de la Gobernación, todos los expedientes y recursos formados é interpuestos con motivo de las últimas elecciones municipales, salvo el de Sagunto, que es el último presentado.

Este le será entregado hoy al Sr. Capriles. —Una comisión de concejales del Ayuntamiento de Montroy, de los nuevamente elegidos, se presentó ayer al gobernador, formulando una protesta contra los concejales antiguos que continúan formando parte de la corporación municipal, los cuales, á pesar de ser menos en número, se empeñaron en que se les concedieran todos los cargos, y no consiguiendo su propósito, se retiraron dispuestos á no volver al Ayuntamiento.

—El nuevo alcalde, Sr. Puig Boronat, se constituyó ayer mañana, á las nueve, en su despacho, firmando los asuntos pendientes. Mas tarde se le presentaron los altos empleados del ministerio, dispensando de la presentación á los restantes empleados. A la una abandonó el despacho para hacer la visita oficial á las autoridades.

Por la tarde volvió al despacho, llamando á los sobrestantes y al capitán de la Guardia municipal, enterándose minuciosamente de varios servicios y dictando órdenes para la mejor marcha administrativa y para que la vigilancia en la ciudad sea la que tiene derecho á exigir el vecindario.

JUGUETES Gran surtido en el establecimiento de Tomás Hernández, Paz, 6, frente al café del Siglo.

—Las listas formadas en virtud de la rectificación del padrón de habitantes de esta ciudad, verificada en el mes de diciembre último, han quedado expuestas en la Casa-Ayuntamiento, á los efectos de las reclamaciones que puedan alegarse. Dichas reclamaciones se admitirán hasta el 15 del corriente.

—En virtud de lo prevenido en la ley, ha sido expuesta al público en el sitio de costumbre de las Casas Consistoriales la lista de electores de compromisorios para senadores. Las reclamaciones se admitirán hasta el día 20 del actual. También ha sido expuesta en el tablón de anuncios de la Universidad la lista de los catedráticos, doctores matriculados y directores de Institutos de escuelas especiales de este distrito universitario que tienen derecho á elegir senador por el citado centro docente. —El vino rojo "La Rioja Alta", es un excelente medicamento, aplicable al tratamiento de numerosas enfermedades. —Un colega de la noche decía ayer, al intentar hacer el balance de los trabajos realizados durante el pasado bienio por las comisiones municipales, que la de Paços había trabajado en pró

del ornato de Valencia, con resultados positivos, y cuyo ejemplo debía ser imitado por los sucesores en la misma, siendo alma de ello su presidente D. Enrique de Alzaga.

En el año que finalizó el jueves, terminó la comisión el Umbráculo de Monte Olivete, del que nos ocupamos en el debido elogio en una extensa información; reformó la sección llamada del bosque en la Alameda y parte de las demás secciones, modificando los matorrales, aumentando las plantaciones y plantación de los nuevos cuadros; quedaron transformados los antiguos jardines de la Audiencia y de la plaza de San Francisco, convirtiéndolos en parterres modernos; comenzó la construcción del paseo de la Gran-Vía y dio cima por último á la plantación de eucaliptus en el Palmar y en las vecinas poblaciones marítimas.

El Sr. Alzaga, además de lo antes mencionado, mejoró los cultivos, creó ricas variedades, evitó, con la insustituible cooperación del director de Paços Sr. Peris, la muerte de miles de ejemplares de plantas y arbustos que primero fue acaparando, ya por medio de cambios, ya de reproducciones, reuniendo una escogida colección de palmeras coníferas, gardenias, hortensias, etc., como asimismo 17 ó 18,000 árboles de sombra de múltiples y aprovechosas aplicaciones.

Celebraremos que el sucesor del Sr. Alzaga continúe y amplíe tan provechosa labor con igual fe y entusiasmo.

AL COMERCIO. Comerciante de reconocidos industriales en Valencia y resto Península, posee francos y contabilidad. Aceptaría desde primeros de enero la dirección de algún negocio. Razón, L. Delgado Edo, Moratín, L. V., 2.º

—El juez del distrito de San Vicente y el notario Sr. Martínez trabajaron ayer sin descanso, extrañando listas del padrón de vecinos y del censo electoral. Como son muchísimas las comprobaciones que han de efectuarse, el trabajo resulta muy laborioso.

Una vez estén formuladas todas las notas serán citados á declarar los interesados, que serán algunos cientos, resultando por lo tanto un sumario muy voluminoso.

—Han sido denunciados nuevamente El Pueblo y El Radical, por sus ediciones de anteaer. —El tren correo de Madrid que vino ayer con arreglo al nuevo itinerario, trajo veinte minutos de retraso, lo cual no es mucho si se compara con lo que venía sucediendo estos días.

Como sábado traía el referido tren vagón-cama.

—Ayer marchó en el tren correo de la Corte el general D. José March. —Las indigestiones, dispepsias y dolor de estómago se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

JUGUETES Gran surtido en el establecimiento de Tomás Hernández, Paz, 6, frente al café del Siglo.

—Para solemnizar la entrada del Año Nuevo se celebró anteaer mañana una recepción en el consulado de Francia, á la que asistieron la colonia de la vecina república y las corporaciones de Beneficencia, Cámara de Comercio y Alianza Francesa. Como es costumbre, se pronunciaron interesantes discursos, sobresaliendo los de monseñor Alfonso Bouille, decano de la colonia y presidente de la comisión de Beneficencia; Mr. Laurens, presidente de la Cámara de Comercio, y Mr. Maurice Louise, delegado de la Alianza. Todos fueron muy aplaudidos y felicitados, así como el ómnibus señor conde de Valicourt, el cual resumió los discursos. Después obsequió á los invitados con un exquisito lunch.

Suscrito por los tres presidentes antes citados, se remitió un expreso telegrama de felicitación al presidente de la república francesa, con motivo de la fiesta que acababa de celebrarse. Durante esta, el ómnibus anunció que tenía motivos particulares para afirmar que iba á ser ascendido á viccónsul el canoiller Mr. Briage, noticia que se recibió con gran satisfacción.

—La Junta del Colegio de escribanos de esta ciudad ha quedado constituida en la siguiente forma: Presidente (como decano), D. Joaquín de Benavente; vocal 1.º, D. Francisco Pomares; id. 2.º, D. José García Tomás; tesorero, D. José Pamblanco; y secretario, D. Agustín Millán.

—Se obtiene la completa curación de la clorosis, anemia y debilidad, tomando el Fosfo-Glicol-Kola Ferruginoso Domenech.

—Los obreros torneros en hierro y fundidores, han pedido al gobernador civil su intervención para solucionar la huelga que mantienen, y el señor Capriles les ha dicho que presenten unas bases para el arreglo, ofreciéndoles hacer cuanto esté de su parte para conseguirlo.

—A instancias de D. Luis Tetay, el alcalde, señor Puig y Boronat, han ordenado al arquitecto del Ensanche la ocupación y derribo de las tapias del Tivoli Valenciano, para la continuación de la Gran Vía.

GRANJA MORODER - MONCADA. Leche de vaca á domicilio: medio litro 25 céntimos y litro 45 céntimos. Se reciben encargos en el depósito, plaza Comedias, 4; Palomar, 16, y ferretería de D. Ernesto Ferrer, Barcas, 1.

—Los representantes de las empresas de pompas fúnebres visitaron ayer mañana al alcalde, exponiéndole los perjuicios que les irroga el aumento del arbitrio sobre coches-estufas y de primera clase, y el Sr. Puig y Boronat les rogó que presentaran sus peticiones al jefe de la sección de Hacienda, á fin de que informe lo que proceda.

—Ha sido designado el primer oficial de este gobierno civil, Sr. Martín Guix, para que presida la junta general que la academia Real del Juar celebrará esta mañana á las once.

—La línea del Central de Aragón ha quedado interrumpida en absoluto entre Caudiel y el Puerto, á causa de la mucha nieve acumulada, y aunque una numerosa brigada de obreros trabaja por abrir camino á las locomotoras, como la nieve ha sido endurecida por las heladas, la labor resulta muy penosa y lenta. El servicio ha quedado limitado al trayecto entre nuestra ciudad y Caudiel.

En Mora hay un tren, el que salió el viernes de Ternel, sepultado entre la nieve. Sus pasajeros llegaron sin novedad á aquella población.

—Durante el año 1903 se han registrado en los Juzgados municipales de nuestra capital los matrimonios, nacimientos y defunciones siguientes: En el del Mar.—Matrimonios, 368; nacimientos, 1,070 y defunciones, 806. Mercedo.—368, 1,437 y 971 respectivamente. San Vicente.—376, 1,913 y 2,005. Serranos.—307, 1,284 y 1,127. Total: Matrimonios, 1,414; nacimientos, 5,694; defunciones, 4,909. Ha habido, pues, un aumento de población de 785 individuos. —Los vecinos de la calle de Fresquet han presentado una instancia en el Ayuntamiento, en la que solicitan que se les dote de una fuente pública. —Ayer le fué practicada la autopsia al cadáver

del individuo que anteaer fué encontrado muerto en el parterre de la plaza de Castelar. Según resulta del dictamen del médico forense, fué ocasionada por derrama cerebral. El cadáver estuvo ayer expuesto en el depósito como objeto de identificación, cosa que no se consiguió. Hoy se procederá al entierro.

—Anteaer los casos visitaron la casa número 12 de la calle de la Linternera, agencia de transportes de D. José Marqués, fracturando para ello un tablero de la puerta y haciendo saltar la cerradura. Los ladrones se llevaron unas cien pesetas que había en los cajones del escritorio, el cual fué descorrajado, y algunos paquetes postales.

Ayer dirigieron la puntería á la calle de Guillermo Sorolla, núm. 35, primero, llevándose 70 pesetas y otros efectos. Los ladrones no fueron habidos.

—A los enfermos. Se encuentra en esta capital el representante del Dr. Wilson, inventor del VITALIZADOR ELECTRICO WILSON.

Los que sufren reumatismo, parálisis, dilataciones del estómago, agotamiento de fuerzas, histérico, epilepsia, anemia cerebral, etc., deben acudir al VITALIZADOR ELECTRICO WILSON.

Este aparato se lleva cómodamente al cuerpo sin que produzca molestias ni ocasiona trastornos, y ha sido calificado por algunas eminencias médicas como la última palabra de la ciencia. El representante del Dr. Wilson se hospeda en el Gran Hotel, cuarto número 5, y recibirá á los enfermos desde hoy hasta el día 7 del actual, de nueve á una y de tres á siete de la tarde, en el GRAN HOTEL, cuarto número 5, VALENCIA.

Crónica religiosa. Los oradores que han de ocupar la Sagrada Cátedra en la Catedral durante el actual semestre, serán:

Mes de enero.—Días 3, Sr. Lopez Criado; 6, Sr. Vila; 10 y 17, Sr. Lopez Criado; 22, Sr. Crá Tamari; 24, Sr. Burgos; 31, Sr. Juliá. Febrero.—Días 2, Sr. Carrión; 7, Sr. Sirvent; 14, Sr. Juliá; 17, Sr. Vila; 21 y 28, Sr. Garrido. Marzo.—Días 6 y 13, Sr. Garrido; 19, Sr. Juliá; 20, Sr. Garrido; 24, uno de los suesmeros. Abril.—Días 4, Sr. Juliá; 10, Sr. Crá; 11, fiesta de San Vicente Ferrer, un padre dominico; 17, Sr. Domenech; 24, Sr. Crá. Mayo.—Días 1, Sr. Domenech; 8, Sr. Carrión; 12, Sr. Vila; 15, Sr. Carrión; 22, Sr. Domenech; 29, Sr. Redó. Junio.—Días 5, Sr. Redó; 12 y 19, Sr. Crá; 24, Sr. Bañuls; 26, Sr. Burgos.

Noticias militares. Ha sido propuesto para ayudante del regimiento de Alcañara, el capitán D. Gerardo Pricharte.

—Por el gobierno militar se ha pedido á todos los cuerpos una relación de las armas ya "compuñadas", que poseen para proceder á su carga.

Círculos y Sociedades. En el Círculo Electricista se celebrará esta noche, á las nueve y media, una gran velada familiar.

—La sociedad orfeón L'Antigor celebrará esta noche, á las ocho y media, una bonita función, poniéndose en escena la comedia La vida íntima y las zarzuelas La señora capitana y El gorro frigio.

—La Asociación de Obreros en General, con objeto de contribuir al mayor recreo de sus socios, ha construido un bonito teatro que permitirá dar mas amenidad á las veladas. Los gastos se han cubierto con donativos de los socios, y los trabajos de pintura y carpintería los han realizado gratuitamente los Sres. Berricho y Cañizares, haciéndose dignos de la gratitud de la sociedad.

Esta noche, á las nueve, se celebrará la primera función teatral.

—La Benemérita, sociedad de sargentos, cabos y soldados licenciados del Ejército y Armada celebrará junta general ordinaria esta mañana, á las once, en su domicilio social, calle de Játiva, número 9, segundo, para renovación de cargos en la directiva.

—La Sociedad Recreativa Familiar celebra baile en el teatro Pirarot, esta tarde, de tres á siete, y por la noche, de diez á cuatro de la madrugada.

Notas artísticas. El director de la Escuela de Artes é Industrias de esta ciudad y laureado pintor D. Salvador Abril, ha terminado estos días unos excelentes trabajos, que expondrá en el Museo de Pinturas, en donde podrán verlos los invitados al efecto los días 7, 8 y 9 del corriente, de once á una de la tarde, siendo la entrada libre para el público el día 10, á las mismas horas. El Sr. Abril ruega á sus amigos se consideren como invitados, pues no lo hará particularmente.

Fuera de Valencia. CULLERA.—El nuevo Ayuntamiento de esta importante población ha quedado constituido en la siguiente forma: Alcalde, D. Juan Sanz Grau, fusionista (reelegido en dicho cargo); primer teniente de alcalde, D. José Pedros Arlandis, republicano de la Unión; segundo, D. Joaquín Fenollar, fusionista; tercero, D. Antonio Frasquet Mezquita, fusionista; cuarto, D. José Más; síndico primero, D. Agustín Olivert Arlandis, republicano de la Unión; síndico segundo, D. José María Marín Bou, fusionista.

—En casa de la vecina doña Luisa Tormo entraron ladrones, estando ésta ausente, fracturando una puerta y descorrajando una caja, llevándose el dinero que en ella había. La Guardia civil consiguió detener al ratero, que era un vecino de la misma casa, llamado Hilario Francés, quien, con victo y confeso, fué entregado al juzgado.

CASTELLÓN.—Las noticias de estar hecha la concesión del ferrocarril de Puebla de Híjar al puerto de Vinaroz, se han recibido con grandes manifestaciones de alegría, tanto en este último punto, como en Morella, por donde pasará la vía.

Mesotan preparado por la casa Bayer para curar con gran prontitud y seguridad el REUMATISMO MUSCULAR AGUDO POR FRICCIONES (uso externo), mezclado á 25 50 por 100 con aceite de oliva. Se vende en las farmacias, y al por mayor, en la casa Bayer de Barcelona.

Diario de Avisos MIL PESETAS al que presente CAPSULAS DE SANDALO mejores que las del Dr. Píiz, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente.

D. Vicente Remohi Puig EX-ALCALDE Y EX-JUEZ MUNICIPAL DE LA VILLA DE TORRENTE falleció en dicha villa el día 2 del actual, á la una de la tarde HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

LA SEÑORA Doña Manuela Dominguez Caballer Viuda de Vilar en cumplimiento del segundo mes de su fallecimiento

LA SEÑORA Doña María de la Encarnación Ballesteros Meseguer DE LINARES que falleció el día 4 de noviembre de 1903

EL SEÑOR D. FRANCISCO MARÍN Y SOLASO Y DE SU ESPOSA DOÑA ENRIQUETA RUBERT Y GARCÍA que fallecieron el día 4 de enero de 1898 y el día 25 de setiembre de 1900, respectivamente.

Emulsion-Nadal ÚNICA que contiene el 80% de aceite ligado bacalao, glicerofosfatos é hipofosfitos. Es la mejor y la más agradable.

Sobrestantes y Topógrafos Preparación completa para las próximas convocatorias Sigue abierta la matrícula para las carreras de Náutica, Industrias y prácticas agronómicas. Enseñanza de dibujo en todos sus ramos. Pizarro 5, 3.ª, derecha

La mejor purga Sales gaseoso-purgantes, antibiliosas, tónicas y depurativas DEL DOCTOR GREUS Este producto, muy generalizado, y que se emplea con gran éxito, es, por sus magníficas condiciones especiales, el purgante más excelente de los empleados hasta el día, y es también el más económico, pues una purga vale un real, y caja de seis cinco reales. Se dan prospectos que detallan sus virtudes y condiciones. Pídanse.

Todas las misas que se celebrarán mañana lunes, 4 del corriente, en la iglesia de María Reparadora, y el sábado 9 del corriente en la iglesia de Santa Catalina Mártir, serán en sufragio del alma de

Todas las misas que se celebrarán mañana lunes, 4 de los corrientes, en la iglesia parroquial de Santo Tomás, con exposición de S. D. M., serán en sufragio del alma de

Todas las misas que se celebrarán mañana 4 en la real capilla de Nuestra Señora de la Seo (Milagro), serán en sufragio del alma de

GUARENTA HORAS.—Continúan en la parroquia de San Agustín. Se descubre á las siete y media de la mañana, y se reserva á las cinco y media de la tarde.

Todas las misas que se dirán mañana 4 en la iglesia parroquial de los Santos Juanes, serán en sufragio del alma de



ESPECIALIDADES MARZAL
Ginebra aromática EL GATO
Rhum Jamaica LA CUBANA
ANIS MARZAL
Gran Hoor QUINA MARZAL digestivo
Completo surtido en ESCARCHADOS, CREMAS, RHUMS, COGNACS, ABSINTHE, JARABES, etc
FABRICA: Camino Real de Madrid.—DESPACHO: S. Vicente, 194, (extramuros)
TELÉFONO NÚM. 548

CONSTRUCCIONES DE HIERRO
Especialmente puentes, cubiertas y vias para edificios
Solidez y economía garantizadas
GEORGE H. BARTLE
PLAZA CONTRASTE, NÚM. 2, VALENCIA

VENTA DE ALMENDROS
INGERTADOS, CLASE FINA DE COMERCIO
Ahora es la propia época para la plantación de ellos.
Jardin de Veyrat Camino de Algirós
ó en la sucursal, Calle del Mar, 42

GUANO EXTRA-ROCHIL
Eduardo Fenolosa Carbonell
Primeras materias para la fabricación de abonos.—Fórmulas para cada tierra
vo culti.
Despacho: Plaza de San Francisco, núm. 14 (teléfono 634).—Almacén: Cami-
no del Grao, J. A.
TODO GARANTIZADO

Enfermedades nerviosas
EL MEJOR REMEDIO PARA CURARLAS ES EL
ELIXIR POLIBROMURADO AMARGÓS
Premiado en la Exposición Universal de París, 1900
UNIVERSALMENTE RECOMENDADO POR LOS MÉDICOS MAS EMINENTES
Su acción es rápida y maravillosa en la epilepsia (mal de Sant Pau), corea, (baile de San
Vito), histerismo, insomnios, convulsiones, vértigos, palpitaciones, temblores, desvanecimien-
tos, pérdida de la memoria, agitación nocturna, etc.—Pídanse prospectos: Farmacia Amargós,
plaza de Santa Ana, núm. 9, BARCELONA.—En Valencia, droguería de San Antonio, de los
Sres. Hijos de Blas Guesta, plaza del Mercado.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO
DE LA UNIVERSIDAD DE VALENCIA
2 de enero de 1914.
A LAS TRES DE LA TARDE
Barómetro, 762.84; termómetro, 14.8; humedad, 71; S; brisa;
nuboso.
DESDE LAS TRES DE LA TARDE ANTERIOR
Temperatura máxima al sol, 27.1.—Máxima a la sombra, 19.7.—
Mínima a la sombra, 8.5.—Mínima al reflector, 6.0.—Evaporación
en milímetros, 0.4.—Lluvia en milímetros, 15.0.—Velocidad del
viento en kilómetros, 133.

Espectáculos
TEATRO PRINCIPAL.—A las 8.30 de la tarde.—(Fueral)—
El padrón municipal.—Olla de grillos.
A las 8.30 de la noche.—Los dos pilletes.
TEATRO DE LA PRINCESA.—A las 8.30 de la tarde.—Honra
y vida.—Cada 4 de los domingos.—Cineciencias exactas.
A las 8.30 de la noche.—Jorge el armador.—Cineciencias exactas.
TEATRO DE BUZAFÁ.—A las 8.30 de la tarde.—La Mari-
Juana.—La balada de la Luz.—Gigantes y cabezudos.
A las 8.30 de la noche.—La divisa.—El puño de rosa.—
Lola Montes.
TEATRO CIRCO APOLO.—A las tres y media de la tarde y
a las nueve de la noche.—Emilio Zola ó el poder del genio.
TEATRO DEL COLEGIO DE NIÑOS DE SAN VICENTE.
—Hoy, á las tres de la tarde y á las siete y media de la noche,
se representará el drama sacro-bíblico "El hijo del Eterno".
PLAZA DE TOROS.—A las 8.15 de la tarde se celebrará
una gran función de mogingangs y pantomimas y se sorteará un
billete de 25 pesetas entre el público.—Estrada general, 40
céntimos.—Señoras, niños y militares sin graduación, 25.
COLECCIÓN DE PIEDRAS DE MR. MALIEU.—Solares de
San Francisco, junto á la estación.—Sesiones sensacionales
tarde y noche.

SECCION COMERCIAL
Cotización de valores
Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza, correspondiente
al día 2 de enero de 1914.
FONDOS PÚBLICOS
Deuda perpetua al 4 por 100 interior, 77.00
Deuda amortizable al 5 por 100, 97.05
Obligaciones provinciales de Carretteras, 104.50 d.
Obligaciones de Junta de Obras del Puerto, 105.00 d.
Obligaciones hipotecarias Nueva Carretera, 107.25 d.
Títulos amortizables de la Diputación Provincial de Valencia,
primera y segunda series, 104.50 d.
Id. id. id., tercera serie, 103.00 d.
Obligaciones empréstito municipal, cuarta emisión, 102.25 d.
Id. id., quinta emisión (Matadero), 104.50 d.
Id. id., sexta emisión (Ensanche), 100.00 p.
Id. id., séptima emisión, Viceseñor

MOVIMIENTO DEL PUERTO
BUQUES ENTRADOS EL 2 ENERO
El Vapor Zar, de Barcelona, en lastre.
Vapor Martos, de Génova y escalas, con cargo
general, de tránsito.
Vapor Arana, de Barcelona y escalas, con cargo
general, de tránsito.
Vapor Lulio, de Palma, con cargo general.
DESPACHADOS
Vapor Cabo Trafalgar, para Bilbao y escalas,
de tránsito y otros.
Vapor Sevilla, para Marsella y escalas, de
tránsito y otros.
Vapor Martos, para Huelva y escalas, de tránsito
y otros.
Vapor Lulio, para Palma, de tránsito y balija.
Laud Paquito, para Malgrat, con vino.
Pallebot Felip Garrige, para Malgrat, con
vino.
Vapor Arana, para Londres, con fruta.
Vapor Minerva, para Amsterdam, con fruta.
Vapor Hild, para Manchester, con fruta.
Vapor Trudvang, para Amberes, con fruta.
Vapor Zar, para Glasgow, con fruta.
Laud San Antonio, para Palma, con cargo ge-
neral.
Vapor Vestra, para Londres, con fruta.

CAMBIO OFICIAL DE AYER
SEGUN BOLETIN DE COTIZACION
DEL COLEGIO DE CORREDORES DE ESTA PLAZA
Paris.—Cheque de banquero: 33.50.
8 dias vista, comercial: 35.20 á 35.60.
Londres.—Cheque de banquero: 84.35.
8 dias vista, comercial: 84.00 á 84.10.

SERVICIO DE LA TARDE
Madrid 2, á las 18.45
El rey ha firmado hoy un decreto convocando
á elecciones por Calatayud, en la vacante de é-
putado á Cortes que dejó el Sr. Monares.

La recepción en el palacio de la marquesa de
Squillache duró hasta la madrugada. La fiesta re-
sultó espléndida. Asistieron aristócratas, políticos
y diplomáticos. Las damas lucían elegantes tra-
jes. Esta mañana se ha inaugurado el grupo es-
colar del distrito del Congreso, costeado por la
mencionada marquesa de Squillache.

En el Congreso y en los círculos el tema de
toda conversación es el referente al nombramiento
del P. Nozalada para el arzobispado de Va-
lencia.
El Dr. Sartron recorrió esta tarde los grupos
haciendo calorosa defensa del prelado.
Como hoy ha circulado el rumor de que el
P. Nozalada renunciaba al arzobispado de Va-
lencia, el gobierno ha dicho que insiste en man-
tener el nombramiento y que lo defenderá en las
Cortes.

El Sr. Nozalada ha manifestado que si es cierto
lo que se dice del P. Nozalada, no la defenderá
en el Congreso, pero que lo duda. Ha recordado
que en tiempo de Carlos V y Felipe II se discutía
y hasta se desobedecía á los Papas en asuntos
temporales.
"Ahora—ha añadido—yo no creo nada de
cuanto se dice, considerando esta campaña apa-
sionada y con fines políticos."

El gobierno ha teleografiado al gobernador de
Málaga ordenándole le represente en el acto de la
conducción al cementerio del cadáver de Suárez
de Figueroa.
La Gaceta publica la real orden creando la
Junta encargada de solemnizar el centenario del
Quijote. La constitución de dicha Junta es ya con-
ocida.

A pesar de lo que se ha dicho de la liquida-
ción practicada, resulta que este año solo han de-
jado de venderse 156 billetes para el pasado sor-
teo de Navidad. Los sobrantes en el año último
fueron 380.
El Economista publica con este título un ar-
tículo señalando las siguientes orientaciones en el
presente año para los capitalistas.
"La situación es oscura. No nos invaden, sin
embargo, los pesimismo. Fe en la nación, me-
jora de los negocios y alza en los valores pú-
blicos; éses son las orientaciones que señalamos
para 1904."

El Consejo del Banco de España, en la reunión
de esta tarde, ha acordado repartir un dividendo
de 60 pesetas á los accionistas, correspondiente
al segundo semestre.
Esta tarde han salido para Barcelona los se-
ñores Canalejas y Urzúa y algunos amigos. Han
bajado á la estación á despedirles muchos corre-
ligionarios, dándose vivas á Canalejas, al par-
tido democrático, á Montero Rios, á España y á
Cataluña.

TELEGRAMAS BURSÁTILES
Cotización del Colegio de Corredores
Barcelona 2, á las 18.
Deuda perpetua al 4 por 100 interior, 77.00
Deuda amortizable al 5 por 100, 97.05
Banco Hispano-Colonial (acciones), 66.75
P.-C. del Norte de España (acciones), 54.40
P.-C. de M. Z. Alicante (acciones), 51.80
P.-C. de Orense (acciones), 51.80
Cambios ef. París á 8 div., 33.90
Cambios ef. Londres á la vista, 32.50
Cotización oficial
Madrid 2, á las 16.15.
Tabacaleras, 445.50
Cambio París, 36.38
Cambio España, 37.75
En el correo se han cotizado hoy:
El 4 por 100 interior (papel), 5 77.00.
Los francos, á 36.90.
Las obligaciones del empréstito, á 98.90.

TELEGRAMAS Y TELEFONEMAS
DEL EXTRANJERO
La evacuación de la Manchuria
Paris.—El embajador de Rusia en la corte
del Celeste Imperio ha declarado, contestando á
una pregunta, que la evacuación de la Mand-
churia no podrá efectuarse hasta que terminen
las negociaciones con el Japon, por el temor
de que este imperio, viendo la región aquella
abandonada, se apoderara de la misma. El Him-
no rojo, por otra parte, dificulta esta medida,
que ocasionaría grandes penalidades al ejército.

Rusia y Japon
Londres.—The Graphic dice que las notas
que se reciben del Extremo Oriente son alar-
mantes. Rusia prepara una decisión, que al ser
conocida precipitará la guerra. Francia é Ingla-
terra continúan trabajando para evitarla.
The Daily Telegraph afirma, por el contra-
rio, que todavía en los círculos diplomáticos
existen impresiones optimistas.
The Daily Mail añade que son infundados por
ahora los rumores de una guerra inminente.

La catástrofe de Chicago
Paris.—Las última noticias de Chicago ma-
nifiestan que los heridos á consecuencia del
teatro Iroqués no sobrevivirán por estarlo todos
ellos de gravedad.
Los estudiantes españoles
Paris.—Le Petit Journal dice que la mayoría
de los estudiantes españoles esperan noticias del
alojamiento que se les tiene preparado para em-
prender el viaje. Hasta ahora sólo ha llegado
García Moreno, presidente de la Unión Escolar
Española, y Moreno Orgenogochea, secretario ge-
neral de la misma. Fueron recibidos por el pre-
sidente del Comité de Escolares franceses y algu-
nos individuos del mismo. Como los estudiantes
vienen por partidas, les hace por partidas el reci-
bimiento.
Según afirma Bonafoux, las mujeres del Barrio
Leño saludan á los estudiantes con las frases
"Olé los españoles gratiosos", con media docena
de erres y otras tantas oces.

Conflicto entre Rusia y Japon
Berlín.—La situación del conflicto del Extremo
Oriente es apurada.
El czar recibió un despacho del general Ale-
xis, jefe de las tropas rusas del Extremo Oriente,
é inmediatamente convocó á Consejo.
El resultado de este Consejo ha sido que Rusia
mantiene sus principales reclamaciones, habiendo
enviado la correspondiente nota al gobierno del
Japón.

El Nuncio de Su Santidad en Paris
Madrid 2, á las 23.10
El Nuncio de Su Santidad, al presentar á mon-
sieur Loubet los individuos del cuerpo diplomá-
tico, ha manifestado que el año 1903 había legado
la paz internacional, á la que había contribuido po-
derosamente á la actitud de Francia; ha recordado
el fallecimiento de León XIII, quien dedicó sus
25 años de pontificado á favorecer los más eleva-
dos intereses de la humanidad, y ha terminado
expresando sus votos en favor de Francia.

De la catástrofe
Telegrafían de Chicago que ha empezado la
información oficial pública acerca del incendio
del teatro Iroqués, en la cual se usará de grande
severidad.
Hasta ahora han sido reconocidos 509 cadáve-
res, quedando 50 por identificar.
Han sido detenidos siete empleados del teatro
Iroqués, por acusáreles de haber causado la
muerte á algunas personas durante las apreturas
para salir del local.

Dimisión comentada
Los periódicos alemanes comentan vivamente
la inesperada dimisión del príncipe Federico Leo-
poldo de Prusia del cargo de mariscal de la
Corte.
Algunos diarios atribuyen la resolución del
príncipe al descubrimiento de nuevos escándalos
promovidos por los abusos de los oficiales de la
guarnición de Forbach.

Inspección mercantil
Es esperada en breve en San Petersburgo la
expedición comercial últimamente organizada por
la Dirección de los Caminos de hierro del Este,
encargada de visitar los principales centros de la
Manchuria oriental y occidental.
Los individuos que forman parte de la citada
expedición han visitado las ciudades mas impor-
tantes de aquel país y se esperan con grande in-
terés los informes recogidos en este viaje.

De Marruecos
Dicen de Fez que en la Aloszaba se ha leído
hoy la carta del sultán disponiendo que el duro
moruno se otee con una equivalencia de catar-
ce ducados, que valen unos veintidos reales es-
pañoles.
Esto acrecerá todavía el conflicto monetario,
pues muchos agitadores llevarán al cambio mo-
neda española, acobardando de matar al comercio
marroquí, tan decrecido por causa de la guerra.
Gimeno Vizarra.

De Marina
El ministerio de Marina ha comunicado á nues-
tros buques de guerra las oportunas instruccio-
nes para las prácticas que han de hacer.
El crucero "Cardenal Cisneros", saldrá el día
10 de los orientes para visitar los puertos de
Gijón, Santander y Bilbao, haciendo la tripula-
ción estudios hidrográficos.
El acorazado "Pelayo", se hará á la mar el día
15, y recorrerá las rías bajas de Galicia.
Indiase para el mando de la división naval
que se formará, al capitán de navío de primera
clase, Sr. Santaló.

Nordenskiöld
Dicen de Vigo que legó á aquel puerto el va-
por que conduce á Stokolmo á Nordenskiöld y
compañeros de la expedición científica al Polo
Antártico.
Cuentan interesantes pormenores del arries-
gado viaje.
Traen una gran colección de fósiles.
Afirman que en su expedición llegaron á su-
frir temperaturas inferiores á 42º bajo cero.

Los estudiantes españoles en Paris
Comunican de Paris que á las 9.30 llegaron los
estudiantes españoles, á quienes recibieron en la
estación el presidente de la Asociación de estu-
diantes franceses y comisiones de éstos. Hubo
vivas á Francia y España.
En seguida se trasladaron los expedicionarios
á la Asociación, donde el presidente pronunció un
discurso saludando á sus colegas de España, y
lamentando lo breve de su visita á Paris. Termi-
nó expresando su deseo de que la excursión sirva
para estrechar mas y mas los lazos de afecto en-
tre franceses y españoles.
El presidente de los valencianos, Sr. Bosó,
agradeció el recibimiento que se les había hecho
y diciendo que los escolares españoles se ponían
á la disposición de los franceses para todo lo que
significara cultura y progreso. (Entusiasmo, abra-
zos y apretones de manos.)
En seguida se trasladaron los excursionistas á
la embajada española, cumplimentando al señor
León y Castillo.

El teatro catalán
Anúnciase la próxima venida á esta Corte de
la compañía que dirige el actor Sr. Borrás, para
dar en la Comedia una serie de representaciones.
figurando en el repertorio las mejores obras del
teatro catalán.
La Correspondencia de España dice que el
sueño dorado del Sr. Borrás es obtener en Madrid
un triunfo.
Nuevos senadores
El ministro de Marina, Sr. Ferrandiz, se pre-
sentará candidato á senador por Lérida en la va-
cante que existe en aquella provincia.
El Sr. Maura ha dicho que la senaduría vita-
licia que ocupó el Sr. Navarro Rodrigo, se le
otorgará al cardenal Casaña, que no tiene asiento
en la Alta Cámara, ni por derecho propio, porque
no es arzobispo, ni por elección, porque el obispo
senador por la provincia eclesiástica de Tarrago-
na, en esta legislatura, no es el de Barcelona.
Mencheta.

El Nuncio de Su Santidad en Paris
Madrid 2, á las 23.10
El Nuncio de Su Santidad, al presentar á mon-
sieur Loubet los individuos del cuerpo diplomá-
tico, ha manifestado que el año 1903 había legado
la paz internacional, á la que había contribuido po-
derosamente á la actitud de Francia; ha recordado
el fallecimiento de León XIII, quien dedicó sus
25 años de pontificado á favorecer los más eleva-
dos intereses de la humanidad, y ha terminado
expresando sus votos en favor de Francia.

De la catástrofe
Telegrafían de Chicago que ha empezado la
información oficial pública acerca del incendio
del teatro Iroqués, en la cual se usará de grande
severidad.
Hasta ahora han sido reconocidos 509 cadáve-
res, quedando 50 por identificar.
Han sido detenidos siete empleados del teatro
Iroqués, por acusáreles de haber causado la
muerte á algunas personas durante las apreturas
para salir del local.

Dimisión comentada
Los periódicos alemanes comentan vivamente
la inesperada dimisión del príncipe Federico Leo-
poldo de Prusia del cargo de mariscal de la
Corte.
Algunos diarios atribuyen la resolución del
príncipe al descubrimiento de nuevos escándalos
promovidos por los abusos de los oficiales de la
guarnición de Forbach.

Inspección mercantil
Es esperada en breve en San Petersburgo la
expedición comercial últimamente organizada por
la Dirección de los Caminos de hierro del Este,
encargada de visitar los principales centros de la
Manchuria oriental y occidental.
Los individuos que forman parte de la citada
expedición han visitado las ciudades mas impor-
tantes de aquel país y se esperan con grande in-
terés los informes recogidos en este viaje.

De Marruecos
Dicen de Fez que en la Aloszaba se ha leído
hoy la carta del sultán disponiendo que el duro
moruno se otee con una equivalencia de catar-
ce ducados, que valen unos veintidos reales es-
pañoles.
Esto acrecerá todavía el conflicto monetario,
pues muchos agitadores llevarán al cambio mo-
neda española, acobardando de matar al comercio
marroquí, tan decrecido por causa de la guerra.
Gimeno Vizarra.

El Parlamento portugués
Madrid 3, á las 1.35.
Según dicen de Lisboa, ayer se abrió el Parla-
mento lusitano, asistiendo á la sesión los reyes
D. Carlos y doña Amelia.
La Corona, en su discurso, celebra las cordia-
les relaciones que mantiene Portugal con todos
los países, y agradece la reciente visita del rey
de Inglaterra, celebrando la alianza anglo-lusita-
na.
Hace referencias al viaje del rey de España á
Lisboa y á las palabras entusiastas que pronun-
ció, y dice que una íntima y perdurable amistad
une á los dos pueblos hermanos, y que íntima-
mente pueden auxiliarse en el camino del pro-
greso.

Fallecimiento de una princesa
Los despachos de Paris dan cuenta del falle-
cimiento de la princesa Matilde de Bonaparte.
Insurrección
Dicen de Montevideo que en el Estado de la
Florida estalló una insurrección, habiéndose re-
gistrado algunos encuentros entre los rebeldes y
los gubernamentales.
Choque de trenes
Comunican de Perpiñán que en la estación
de Bayuns-Sur-Mer chocó un tren de viajeros
que se dirigía á España, con otro de mercancías,
resultando muchos heridos.
Un error del guardagujas ocasionó la catás-
trofe.
Otro despacho de la misma ciudad francesa
dice que en la iglesia de Nuestra Señora de las
Victorias, que se hallaba llena de fieles, y en el
momento de alzar á Dios, un demente se suicidó,
pegándose un tiro de revólver en la cabeza.
El pánico que se produjo fué terrible, y hubo
de suspenderse el acto religioso.

Otro descarrilamiento
En la estación de Guadalcanar (Córdoba) des-
carriló un tren de mercancías. No se han regis-
trado desgracias.
Gimeno Vizarra.
Matin
Madrid 3, á las 2.20.
En el pueblo de Zaratán (Valladolid), el ve-
cario se amotinó ayer contra el arriendo de
los consumos.
Los grupos asaltaron la casa del arrendatario
y le obligaron á firmar la renuncia del contrato.
Con esto se apaciguaron los ánimos.
El gobernador civil envió fuerzas de la Bene-
mérita, que no han sido ya necesarias.

En busca de un barco
Llegó á Gibraltar el crucero francés "Galilee",
en busca del transporte "Vienne", cuyo paradero
se ignora.
Supónese que algún lo ha visto desmantela-
do en aguas del cabo Espartel, por lo que allí se
ha dirigido el "Galilee".
Todo lo mismo
Según telegrafían de Londres, ayer no se re-
cibió de Tokio noticia alguna que indique varia-
ción en el conflicto ruso-japonés.
Gimeno Vizarra.

Mas sobre los estudiantes
Madrid 3, á las 2.45.
Telegrafían de Paris que los estudiantes espa-
ñoles, por grupos, han recorrido los boulevards,
llamando la atención por sus capas.
La prensa se ocupa de la expedición escolar y
la acoge con simpatía, pero señala el hecho de
que casi todos los excursionistas se hayan pre-
sentado con bandurrias y guitarras.

Un rumor
En Tokio circuló ayer el rumor de que la es-
cuadra japonesa saldrá en seguida al mando del
almirante Kamimura y se apoderará de Masau-
pho (Corea).
Dúdase de que la noticia sea cierta; aunque es
verosímil que el Japon quiera adelantarse á Ru-
sia para el caso de que fraosen las negociacio-
nes actuales.
Gimeno Vizarra.

El czar quiere la paz
Madrid 3, á las 3
Dicen de Berlín que en las esferas mas eleva-
das y mejor informadas se afirma ayer que la
actitud del czar de Rusia es resultante de
paz, y que ésta no se alterará á no ocurrir inci-
dentes imprevisos.
Cuantas indicaciones hace la prensa inglesa,
relativas á la respuesta que ha dado Rusia al Ja-
pon, son fantásticas, pues nadie, ni en San Peters-
burgo, conoce los términos en que está redac-
tada.

Tratado de arbitraje
Parece que está acordada en principio la firma
de un tratado de arbitraje entre Inglaterra é Italia,
análogo al anglo-francés que se negoció hace
poco.
Gimeno Vizarra.
Los caminos vecinales
Madrid 3, á las 3.30.
En Salamanca la suspensión de las obras de
los caminos vecinales ha causado gran disgusto.
El presidente de la Diputación provincial convo-
cará á los presidentes de otras provincias á una
Asamblea, para acordar la forma de exigir al mi-
nistro de Agricultura que se cumpla el contrato
celebrado con las aludidas corporaciones.
En Valladolid la Diputación ha elevado una
protesta al Sr. Allendesalazar por la suspensión
de las obras en aquella provincia.
En la de Ciudad-Real todos los Ayuntamien-
tos protestan censurando al ministro, que deja á
millares de obreros sin trabajo, por lo que se te-
men desórdenes.
Gimeno Vizarra.

Conferencias científico-religiosas
dadas en Barcelona durante la Quaresma de 1890 por el reveren-
do P. Paulino Alvarez, de la Orden de Predicadores.
Segunda edición.—Un tomo en 8.º, prelozado, de 316
páginas y cubierta impreso.—Precio: DOS pesetas.
Los pedidos, imprenta Domsenech, Mar. 6.º.



